

nifestación de sus afectos y respetos, habían introducido en su idioma aquel accidente, desconocido en las otras, añadiendo su signo, como observa muy bien Clavijero, no sólo á los nombres, sino aun á los verbos, adverbios y preposiciones, ya se tratara de cosas animadas ó de inanimadas. Los gramáticos que han querido representar una parte de su idea con nuestra palabra—*Señor*,—no han hecho más que oscurecerla, porque pertenece á aquellas que el entendimiento concibe sin que la lengua baste á definir.—R. M. Z.

Cuitlahuian. Pueblo de la municipalidad de Tecomatlán, Distrito de Acatlán, Estado de Puebla, á 4 kilómetros al S.E. de la cabecera municipal.

Cuitlapa. Río tributario del Jacumulco ó Pescados, cantón de Coatepec, Estado de Veracruz.

Cuitlapa (San Pedro). Pueblo de la municipalidad Tlacoachistlahuaca, Distrito de Ometepec, Estado de Guerrero; situado á 55 millas al N.E. de Ometepec, en un terreno quebrado surcado por varios ríos á la falda de la Sierra Madre, siendo muy propio para el cultivo del añil y vainilla. La población asciende á 1,000 habitantes amusgos y mixtecos.

Cuitlapan. (Muladar). Cuadrilla de la municipalidad de Tetipac, Distrito de Alarcón, Estado de Guerrero, Se halla situada á 5½ leguas al N. de Tasco, en la vertiente N. del cerro de Tetipac el viejo. El clima es templado, y la población consta de 100 habitantes ocupados en la siembra de maíz.

Cuitzeo. Municipalidad del Distrito de Morelia, Estado de Michoacán. Tiene 13,465 habitantes distribuidos en los siguientes lugares: Villa de Cuitzeo. Pueblos: Huandacareo, Capacho, Jéruco, San Agustín, y Tararameo. Haciendas: Cuaracurio, Rincón, Huandacareo, San Juan, San Agustín. Ranchos: Cinta, Puerta del Salto, San Miguel, Cuameo, Charcos, Rancho Seco, Chupicuaro, Concio, Huauquillo, San Cristóbal, Llano Grande, Arroyo Blanco, Cuaro, Tupátaro, Portillo, y Tupatarillo.

Cuitzeo. Villa cabecera de municipalidad del Distrito de Morelia, Estado de Michoacán. Se halla situada en la laguna que lleva su nombre, á 10 leguas al N. de Morelia, y á 900 toesas de altura sobre el nivel del mar. El terreno en que está asentado el pueblo es una loma árida y tequesquitosa, donde se da con abundancia el maguey.

Cuitzeo, quiere decir en lengua michoacana *tinaja*. El pueblo es de los más antiguos del reino de Michoacán: los padres franciscanos habían comenzado á predicar el evangelio á sus habitantes, cuando el Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga dió la misión á los agustinos el año de 1550, en que la dirigía ya un clérigo. Era inmenso el territorio que administraba este solo eclesiástico, porque comprendía todo el que hoy ocupan los curatos de Yuriripúndaro, Cuitzeo, Copándaro, Guango, Puruándiro, y Pénjamo. El padre Fr. Alonso de la Veracruz, provincial entonces de los agustinos, logró que se dividiera el beneficio; y el Sr. Quiroga dejó al clérigo á Puruándiro con Pénjamo y Conguripo; y dió á los padres agustinos á Yuriria con Cuitzeo y Guango. Cuando estos religiosos entraron á Cuitzeo el año de 1550, ya los indios estaban bautizados por los franciscanos de Tzintzuntán y por el clérigo que residía en Guango; pero, como dice el padre Basalenque, "sólo esto tenían de cristianos:" faltábales la predicación, las iglesias, la administración de los Sacramentos y la civilización. Así es que, cuanto es y cuanto tiene Cuitzeo lo debe al celo y caridad de aquellos religiosos.

La parroquia, bajo la advocación de Santa María Magdalena, y en cuya sacristía existe una buena pintura de Baltazar de Echave, es un templo bien construido, de una sola nave que mide 70 varas de longitud y 15 de latitud, cubierta de bóveda, tiene una esbelta torre y un buen órgano. El claustro todo de bóvedas igualmente, fué construido por Fr. Jerónimo Morante.

En los años transcurridos desde 1832 hasta 1850, construyó el Sr. D. N. Izquierdo una bonita iglesia dedicada al culto de Nuestra Señora de Guadalupe. Cuando este templo tenga altares de piedra estucada, tan bellos como el cañón y portada, será uno de los más hermosos de la comarca.

El convento de Cuitzeo ha sido muchos años casa de estudios, de donde han salido hombres insignes por su virtud y literatura, como Fr. Diego de Villarrubia, Fr. Alonso de Castro, y Fr. Cristóbal Sayas, que gobernaron con acierto la provincia y se distinguieron por su predicación y sus escritos.

El clima es templado y húmedo. Los habitantes de Cuitzeo y demás pueblos de la laguna, se mantienen del producto de sus canoas, de la pesca, de la elaboración del pulque, que es el más afamado de Michoacán.

El pueblo fué cabecera de partido: cuenta con Ayuntamiento, administrador de rentas, dos escuelas de hombres y una de mujeres, tres mesones, y algunas casas de buena construcción. El clima de la localidad es templado, húmedo y sano, sin existir otra enfermedad dominante que calenturas intermitentes que aparecen al secarse la laguna.

Cuitzeo. Pueblo de la municipalidad de Poncitlán, primer cantón del Estado de Jalisco. Se halla situado á 22 kilómetros al E. S.E. de su cabecera municipal.

Cuitzeo. Rancho de la municipalidad de Poncitlán, primer cantón del Estado de Jalisco.

Cuitzeo. Cerro de la municipalidad del mismo nombre, Estado de Michoacán, á 3,293 metros de altura sobre el nivel del mar.

Cuitzeo. Lago del Estado de Michoacán, al N. de Morelia. Sus aguas, si bien disminuyen en tiempo de secas; aumentan con las lluvias hasta ocupar sobre 15 leguas de E. á O. y 4 ó 5 de N. á S. En sus cercanías es ingrato el aspecto del país por su aridez. El lago está cargado de hidrocloreto de sosa, según el baron de Humboldt, y exhala hidrógeno sulfurado. En su seno se cria un pez pequeño y blanco llamado charare, que los indígenas venden en las poblaciones inmediatas. Las que se hallan situadas en su perímetro, son: Cuitzeo (villa), Copándaro, Chucándiro, Huandacareo, Capacho, Jéruco, San Agustín, Santa Ana Maya, Irámucio, Ararón, y Coro, así como varias haciendas, como San Agustín, Chucándiro, Hondocuitán y otras varias.

Cuitzeo. Río del Estado de Jalisco, conocido también por los nombres de Tololotlán de Santiago ó Grande; nace en el lago de Chapala cerca del pueblo de su nombre, y entra en el mar al N.O. del puerto de San Blas, formando delta, después de una carrera de 98 leguas con tramos navegables para lanchas. Produce, por término medio, 111 metros cúbicos de agua por segundo, se utiliza en riegos, en pequeña escala.

La catarata de este río enfrente del pueblo de Juana-catlán, es una fuente de riqueza: con más de 20 metros de altura que tiene, podría producir una fuerza de 30,000 caballos. Una parte de esta potencia se utiliza en un bien montado molino de harina; además, en muchos puntos de este río podrían establecerse ruedas hidráulicas del sistema Poucelet, para toda clase de fábricas.

Cuitzeo de los Naranjos (Abasolo). Villa cabecera de la municipalidad y partido de su nombre, Estado de Guanajuato, con 4,814 habitantes. Se halla situada á 75 kilómetros al S. S.O. de la capital del Estado. El clima es suave y muy sano, y los terrenos fértiles. El lugar de que se trata era antes una hacienda de labor, declarada pueblo en 1851 por la Legislatura de Guanajuato, y villa de Abasolo, en 4 de Mayo de 1852. La villa posee un templo pequeño, escuelas, casa de correos, algunas casas de buena construcción, un mesón y muchas huertas. (Véase Abasolo, municipalidad).

Cuitzi. Sierra del Distrito de Hidalgo, Estado de Guerrero; se extiende de N. á S. y por el E. de Cocula, por

un espacio de cinco leguas, desde el llano de Tlayelapa de la comprensión de Iguala, hasta Cacaloapan.

Cuitzián Chiquito. Rancho del Distrito y municipalidad de Tacámbaro, Estado de Michoacán.

Cuitzián Grande (Arroyo de). Estado de Michoacán, Distrito de Tacámbaro. Nace en terrenos del Saúz de la Sierra; pasa por los ranchos de las Nueces, Potrero, Saucito, del Salitrillo, hacienda de Cuitzián Grande, rancho de Caparrosa, donde se une con el arroyo que nace en Aguascalientes y Saucito, y rancho del Ojo de Agua de los Maldonados; sigue su curso por los Huajes, Sanabria, y Puquío, y afluye al Turicato. Sus aguas sólo se usan como chupaderos para los ganados.

Cuitzián Grande. Hacienda del Distrito y municipalidad de Tacámbaro, Estado de Michoacán, con 100 habitantes.

Cuitzián. Hacienda de la municipalidad de Santa Clara, Distrito de Pátzcuaro, Estado de Michoacán, con 59 habitantes.

Cuixi. Barrio de la municipalidad y Distrito de Pachuca, Estado de Hidalgo con 77 habitantes.

Cuixtla. Rancho de la municipalidad de San Cristóbal, cantón de Guadalajara, Estado de Jalisco.

Cuixtla. Río del Estado de Zacatecas, partido de Tlaltenango. Se le unen los arroyos de Tezontita y Mezquital, y se une al Río Grande de Guadalajara, cerca de San Cristóbal.

Cuixtla Santiago. Pueblo y municipalidad del Distrito de Juquila, Estado de Oaxaca, con 157 habitantes, por lo cual tiene agencia municipal compuesta de dos agentes. Significa en mexicano: Lugar de milanos. Etimología: Cuixin, milano; tlan, lugar de. En chatino lleva el nombre de Tekya, que significa: Bastante.

Está situado á 12 leguas S.E. de Juquila y á 41 metros de altura sobre el nivel del mar. El clima es cálido y el viento dominante el del S.

Orografía.—Del cerro titulado la Punta se desprenden 5 ramales, entrando por el Oriente todos en una misma dirección, no atravesando este pueblo ni sus ranchos y concluye en los terrenos del mismo. Del cerro llamado Piedra Negra se desprenden otros 3 ramales que traen la misma dirección y concluyen también en los mismos terrenos, antes de tocar esta localidad. El cerro más elevado es el repetido de la Punta, el cual tendrá 250 metros de altura sobre el nivel del mar, y queda al S. de este pueblo.

Hidrología marítima.—Existe un islote, mar afuera, como llaman los marinos, á una legua de la orilla y le dan el nombre de Piedra Blanca. Es de forma cilíndrica, tiene 25 metros poco más ó menos de elevación de la superficie del mar y 30 de diámetro, teniendo en su cima un árbol antiquísimo que le nombran Macahuite, y queda al S. del pueblo. En esta parte no hay otra cosa que mencionar, por no contener el litoral que corresponde á este pueblo, ensenadas, bahías, etc., etc.

Hidrología fluvial.—Hay una laguna conocida con el nombre de Cacalote, tiene de longitud 700 varas y 200 de latitud, y 6 de profundidad, queda al S. de este pueblo y á distancia de 5 leguas.

El río del Mais entra en sus terrenos hacia al N. á distancia de 1 legua de esta población, tiene de latitud de 10 á 14 metros en sus corrientes, de profundidad natural 3 cuartas á 1 metro, y desemboca en la laguna de Manaltepec á 4 leguas de distancia hacia al S.

Aguas termales.—Existe una vertiente hacia el S.E. y á distancia de 3 leguas, que forma una poza de 4 varas en circunferencia por media de profundidad, sus aguas son medicinales, curan las enfermedades cutáneas y aun la sífilis.

Cuixtla Santa Catarina.—Pueblo y municipalidad del Distrito de Miahuatlán, Estado de Oaxaca, con 924 habitantes, por lo cual tiene Ayuntamiento compuesto de un presidente, cinco regidores y un síndico procurador,

todos con sus respectivos suplentes. Cuixtla ó Coixtla significa en mexicano: Lugar de milanos. Etimología: Cuixin, milano; tlan, lugar de.

Está situado á 5 kilómetros al Oriente de Miahuatlán y á 1,630 metros sobre el nivel del mar. Su clima es frío y el viento dominante es del E.

Cuizliopan. Hacienda de caña, anexa al pueblo de Santiago, de la municipalidad de Tetipac, Distrito de Alarcón, Estado de Guerrero. Su situación es á la falda del Huizteco á 4 leguas al N. de Tasco. Los jornaleros de esta hacienda residen en el mencionado pueblo de Santiago, que cuenta con 170 habitantes.

Cujarán. Rancho de la municipalidad de Zirándaro, Distrito de Huetamo, Estado de Michoacán, con 141 habitantes.

Cujarán. Río del Estado de Michoacán, y es afluente del río de las Balsas, al cual se le une cerca del pueblo de Zenzenhuaro, fluyendo medio buey de agua. Posición geográfica: 18° 29' 15" de latitud N., y 2° 24' 08" de longitud O. de México.

Cujuarato. Rancho del Distrito y municipalidad de la Piedad, Estado de Michoacán, con 100 habitantes.

Cujuarato. Cerro al N. del pueblo de Ecuandureo, Distrito de la Piedad, Estado de Michoacán.

Culacti. Rancho del Departamento y municipalidad de Chiapa, Estado de Chiapas.

Culantrillo. Rancho de la municipalidad de Bocoachi, Distrito de Arizpe, Estado de Sonora.

Culanxhug. Rancho de la municipalidad y departamento de Comitán, Estado de Chiapas.

Culata. Rancho del partido y municipalidad del Valle de Santiago, Estado de Guanajuato, con 380 habitantes.

Culebra. Celaduría de la Alcaldía y Distrito de Mazatlán, Estado de Sinaloa.

Culebra. Rancho de la municipalidad de Aguillilla, Distrito de Apatzingán, Estado de Michoacán, con 39 habitantes.

Culebra. Rancho de la municipalidad y Distrito de Maravatio, Estado de Michoacán, con 20 habitantes.

Culebra. Rancho de la municipalidad de Ojiltlán, Distrito de Tuxtepec, Estado de Oaxaca.

Culebra. Rancho de la municipalidad del Doctor Cos, Estado de Nuevo León, con 6 habitantes.

Culebra. Rancho del Territorio de Tepic, prefectura de San Blas, municipalidad de Santa María del Oro; situado á 8 kilómetros al N.O. de la ciudad de Tepic.

Culebra. Rancho de la municipalidad y prefectura de San Blas, Territorio de Tepic; situado á 21 kilómetros al N. N.O. del puerto de San Blas.

Culebra. Cerro y mineral de la jurisdicción de Tehuillotepec, Estado de Guerrero. Produce plata.

Culebra (Cayo de). Grupo de cayos cubiertos de manglies; situado á través de la bahía de la Ascensión en la costa oriental de Yucatán, y que ocupan un espacio de 4 millas en dirección O. N. O.

Culebra. Cayo en la entrada de la bahía de la Ascensión; costas orientales de Yucatán, á los 19° 42' de latitud N., y 87° 29' de longitud O. de Greenwich.

Culebra. Ensenada de las costas de Sinaloa, al N. y á pocas leguas de Mazatlán.

Culebra. Isla de la laguna de Coyuca, en el litoral del Pacífico, Estado de Guerrero, municipalidad de Cayuca, Distrito de Mavares.

Culebra. Montaña á cuyo pie oriental se asienta la población de Sultepec. Dicha eminencia da principio á una extensa cordillera que corre en dirección de N. á S.E. para terminar confundiendo con las montañas de Zacualpan. La sierra produce encinos de varias clases, madroños, hayas, Ocotes, cedros y pinos; multitud de arbustos, yerbas medicinales, y árboles y plantas frutales.

Culebra (Río). Estado de Oaxaca, Distrito de Cui-

callán; nace en los límites del pueblo de Tlacoatzintepec; tiene cinco varas de latitud por una cuarta de profundidad; desemboca en el río de San Antonio Anasco; queda al S. de la población, distante media legua.

Culebra. Arroyo tributario del río Choiz afluente del caudaloso río del Fuerte, Estado de Sinaloa.

Culebra. Pequeña laguna que se eslabona con otras y con la de Champayan, al N. de Rayón, Distrito del Sur ó de Tampico, Estado de Tamaulipas.

Culebra Grande. Rancho de la agencia municipal de Tlapanalquihuit, Distrito de Juquila, Estado de Oaxaca; situado en un llano. Sus habitantes hablan el chatino.

Culebra y Matlacuiloca. Cerro y barranca del mineral y municipalidad de Tehuilotepic, Distrito de Alarcón, Estado de Guerrero; sus minas hoy abandonadas, son: de Plata, la Culebra, Tepehuaje, Purísima, la Luz y Soledad de Santa Cruz.

Culebras. Rancho de la municipalidad de Tequila, 12° cantón del Estado de Jalisco.

Culebras. Ranchería y congregación del cantón y municipalidad de Misantla, Estado de Veracruz.

Culebras. Eminencia de la serranía de Ajusco, prefectura de Tlalpan, Distrito Federal. Se halla situada al S.O. del Guarda, cerca del camino de Cuernavaca.

Culebras. Cerro situado á 4 kilómetros N.O. de Misantla, cantón de este nombre, Estado de Veracruz.

Culebras. Isla de la laguna grande de Coyuca, que se extiende á lo largo de la costa de Guerrero, en el Distrito de Mina.

Culebritas. Ciénega que se extiende al N. y cerca del pueblo de Santa Anita, Distrito Federal. En ella derrama sus aguas el río de la Piedad.

Culebroso. Hacienda del municipio de la Unión, segundo cantón ó de Lagos, Estado de Jalisco.

Culhuacán San Juan Evangelista. Pueblo de la municipalidad de Coyoacán, prefectura de Tlalpan, Distrito Federal, con 1,200 habitantes. Se halla situado á 7 kilómetros al Oriente de su cabecera municipal, y al pie occidental del cerro de la Estrella.

Culiacán. Distrito del Estado de Sinaloa. Hállase limitado al N. por el Distrito de Mocorito; sirviendo el río Humaya de límite entre Culiacán y Badiraguato; al E. por el Distrito de Cosalá; al S. por el Golfo de Cortés y Cosalá, y al O. por el mismo Golfo de Cortés. Cuenta con 27,077 habitantes distribuidos de la siguiente manera.

Prefectura de Culiacán.		
Alcaldeas.	Habitantes.	
Culiacán.....	10,650	
Aguarato.....	718	
Culiacancito.....	740	
San Pedro.....	1,521	
Tepuche.....	1,348	
Imala.....	2,966	
Tapias.....	592	18,535

Directoría de Altata.		
Altata.....	780	
Sataya.....	2,125	
Bachimeto.....	618	
Navolato.....	1,815	5,338

Directoría de Quilá.		
Quilá.....	1,682	
San Lorenzo.....	823	
Abuya.....	699	3,204
		27,077

Culiacán. Ciudad sede episcopal y capital del Estado de Sinaloa, cabecera de la alcaldía y Distrito de su nombre. Hállase situada en la margen izquierda del río de Culiacán, frente á la confluencia del Humaya, en el centro de un extenso Valle, á los 24° 48' de latitud N. y 8° 15' 32' de longitud O. de México.

La ciudad goza de alrededores bellísimos y pintorescos regados por las cristalinas aguas del Humaya, al que dan sombra corpulentos álamos; huertos y sementeras dilatadas contribuyen á la amenidad del lugar, elegido para fundar la población por Nuño de Guzmán en 1531, pues parece, según la observación de D. Eustaquio Buelna en su estadística de Sinaloa, la ciudad azteca ocupaba el lugar en que hoy se encuentra Culiacancito. La población se extiende á lo largo del río, quizá para tener cerca el agua, por no existir acueducto que la conduzca y distribuya en lugares retirados; tiene ocho largas calles de Oriente á Poniente, siendo estrechas algunas de las transversales; existen cuatro plazas: la del mercado; de Rosales, frente á la unión de los dos ríos; de la Constitución, amplia y hermosa, circundada con hileras de naranjos, y limitada en tres de sus lados por edificios con portales, ocupando el cuarto el seminario y el templo que sirve de Catedral, entretanto se termina el que actualmente se construye con las requeridas condiciones.

Entre los establecimientos y edificios notables, se citan la Fábrica de hilados y tejidos de algodón, el colegio Rosales, la Casa de Moneda y la antigua Tercena de tabacos, hoy de propiedad particular.

La ciudad cuenta con varios colegios y tres imprentas; su población asciende á 9,000 habitantes, y dista de Mazatlán 246.20 kilómetros, 58.73 leguas.

La alcaldía abraza las siguientes celadurías: Mojolo, Tierra Blanca, Mezcales, Humaya, Barrio, Coyonque, Mucurimí, Bellavista, Higuierita, Rosa, Juntas, Palmito, Flores, Carrizalejo, Ayuné, Paredones, Tacuilole, Naranjos, Mezquitita, Jotagua, Bachituralato.

Culiacán. Hacienda del partido y municipalidad de Cortazar, Estado de Guanajuato, con 204 habitantes. Se halla situada en la falda del elevado cerro del mismo nombre, al S.E. de la cabecera.

Culiacán (Cerro Gordo). Hacienda del partido y municipalidad de Cortazar, Estado de Guanajuato, con 284 habitantes.

Culiacán San Isidro. Hacienda del partido y municipalidad de Cortazar, Estado de Guanajuato, con 188 habitantes.

Culiacán (Montañas de). Litoral de la República en el Golfo de California, costas del Estado de Sinaloa.

Se perciben desde la costa, á una distancia de 25 millas al E. de la desembocadura del estero del Tule, y forman un excelente punto de marcación para determinar la posición de un buque en esta parte de dicha costa. Su altitud media es de 2,000 pies sobre el nivel del mar.

Culiacán. Cerro de grande elevación al N.E. de Salvatierra, Estado de Guanajuato. Su altura sobre el nivel del mar es de 3,246 metros, y sobre el Bajío, en Celaya, 1,438 metros.

Los declives de las montañas están poblados de encinos, casahuates, palo dulce y otros árboles, no siendo escasas las vertientes, cuyo caudal aumenta notablemente en tiempo de aguas.

Culiacán, antes Orabá. Río del Estado de Sinaloa; nace en la Sierra Madre, cerca de Topia (Durango); tiene su curso de E.N.E. á O.S.O. y se une frente á Culiacán, al río Humaya, que es más caudaloso.

Recibe en Durango los ríos de Sianori, Pilones y Rodeo, así como los arroyos llamados de Escaleras, Canelas y Ventanas; en Sinaloa se le unen los de la Estancia, Palmar, Tomo, Molinos y Talagua.

Culiacancito. Pueblo y alcaldía de la municipalidad y Distrito de Culiacán, Estado de Sinaloa, situado en la

margen derecha del río de Culiacán, á 12 kilómetros al O. Según el Sr. D. Eustaquio Buelna, la antigua ciudad azteca ocupaba este lugar.

La alcaldía tiene 740 habitantes distribuidos en dicho pueblo y en las celadurías de Limón y Mezquite.

Cúlico. Pueblo de la municipalidad y partido de Conduacán, Estado de Tabasco, con 139 habitantes.

Culigó. Rancho de la municipalidad de Ocoingo, departamento de Chilón, Estado de Chiapas.

Culimkunché. Finca rústica de la municipalidad de Tekantó, partido de Izamal, Estado de Yucatán.

Culmenchac. Finca rústica de la municipalidad de Mama, partido de Ticul, Estado de Yucatán.

Culucmul. Finca rústica de la municipalidad y partido de Tizimín, Estado de Yucatán.

Culuscán. Rancho de la municipalidad de Xochicoatlán, Distrito de Molango, Estado de Hidalgo, con 178 habitantes.

Cum. Finca rústica de la municipalidad de Tekal, partido de Temax, Estado de Yucatán.

Cum. Ranchería de la municipalidad de Bolonchén, partido de los Chenes, Estado de Campeche.

Cuma. Rancho de la municipalidad de Huaniqueo, Distrito de Puruándiro, Estado de Michoacán, con 139 habitantes.

Cumato. Hacienda de la municipalidad de Tzcapu, Distrito de Pátzcuaro, Estado de Michoacán.

Cumácuaro. Rancho de la municipalidad de Acuitzio, Distrito de Morelia, Estado de Michoacán, con 97 habitantes.

Cumaro. Rancho de la municipalidad de Terrenate, Distrito de Magdalena, Estado de Sonora.

Cumbre. Congregación de la municipalidad de Necoxtla, cantón de Orizaba, Estado de Veracruz, con 360 habitantes.

Cumbre. Rancho del cantón Rayón (Uruachic), Estado de Chihuahua.

Cumbre. Rancho de la municipalidad de Atemajac de las Tablas, cuarto cantón (Sayula), Estado de Jalisco.

Cumbre. Rancho de la municipalidad de Huejúcar, octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco.

Cumbre. Rancho del Distrito de Jamiltepec, Estado de Oaxaca, con 11 habitantes. Corresponde á la municipalidad de la cabecera.

Está situado en la cumbre de una loma, y lo rodean barrancas y cañadas. Dista de la cabecera tres leguas, y está al E. de ella y se halla á 240 metros de altura sobre el nivel del mar.

Su clima es caliente, y el viento reinante es el del S.O.

Cumbre. Ranchería del Distrito de Villa Juárez, Estado de Oaxaca. Tiene 37 habitantes, y por estar en los terrenos de Xiacuí pertenece á esa agencia municipal. El terreno en que se encuentra es la cima del mogote que lleva el nombre de La Cumbre, pedregoso y sobre los minerales de que abunda el lugar.

Su altura sobre el mar es de 1998 metros, y su clima es frío seco.

Cumbre. Cerro y mineral de la jurisdicción de Allende, Estado de Guanajuato. Produce plata y plomo.

Cumbre de Apulco. Rancho de la municipalidad de Xochitlán, Distrito de Zacapoxtla, Estado de Puebla.

Cumbre de Aquila. Congregación de la municipalidad de Aquila, cantón de Orizaba, Estado de Veracruz, con 247 habitantes.

Cumbre de Malé. Ranchería de la municipalidad de Mazapa, departamento de Soconusco, Estado de Chiapas.

Cumbre de Malé. Ranchería de la municipalidad de Motozintla, departamento de Soconusco, Estado de Chiapas.

Cumbre de Vacantón. Ranchería de la municipalidad de Mazapa, departamento de Soconusco, Estado de Chiapas.

Cumbres. Rancho del partido y municipalidad de Pénjamo, Estado de Guanajuato, con 52 habitantes.

Cumbres. Congregación de la municipalidad de Maltrata, cantón de Orizaba, Estado de Veracruz, con 199 habitantes.

Cumbres de Acultzingo. Congregación de la municipalidad de Acultzingo, cantón de Orizaba, Estado de Veracruz, con 236 habitantes.

Cumbres de Aculcingo. Punto elevado de la cordillera, por donde pasa el camino nacional de México á Veracruz, á 6 leguas al O. de Orizaba. La carretera que sube serpenteando por ella, es ancha, bien formada, casi abierta toda á pico en la roca de la montaña, con pasamanos á las orillas, desagües laterales bien contruidos, y varios puentes ó alcantarillas sobre los torrentes que bajan de la altura. El conjunto forma una obra magnífica, de las más notables que dejó el gobierno español, y tal, que sería mirada con gran aprecio en los países más cultos de Europa. La vista que ofrece desde la cima, el conjunto de los montes vecinos, la risueña y fértil cañada de Tecamaluca, y el pueblo de Aculcingo que está á sus piés, es quizá la más sorprendente y hermosa que hay en la República.

La mencionada cima, divide, por una línea bien marcada, la diversa vegetación de la tierra fría de la de los países calientes. Comienza la subida en el referido pueblo, situado á 2,170 varas sobre el nivel del mar, y termina en Puente Colorado, al pie de la Cuesta Blanca, á 2,628 varas de elevación; en consecuencia, el total de la subida en la cuesta de Aculcingo, es de 158 varas. De Puente Colorado sale hacia el Sur el camino para Tehuacán. A la mitad de la cuesta está el Paraje de Enmedio, donde antiguamente hacían parada los arrieros, y donde se construyeron después habitaciones para los presidiarios destinados á componer el camino.

Hay en aquel punto una pequeña cascada, formada por un manantial, que nace en él, y que muchos han creído ser el principio de Río Blanco; no siendo así, porque aquella agua se pierde toda en los riegos del pueblo de Aculcingo y de la hacienda inmediata de San Diego: el origen de Río Blanco está en los manantiales que llaman del Gachupín, en la hacienda de Tecamaluca.

Sobre la cumbre principal de Aculcingo tuvo lugar una acción de guerra en los primeros días del mes de Noviembre de 1812, entre las tropas realistas del coronel Aguila, y las de Morelos, que defendía los puntos más elevados. Forzadas sus posiciones por los realitas, y perdida su artillería, se retiró en dispersión para Tehuacán.—*.*

Cumbres de Maltrata. El siguiente artículo forma parte de la descripción del Ferrocarril Mexicano, por el autor de este Diccionario.

Al traspasar los pavorosos voladeros del Infernillo el ánimo recobra su alegría ante el hermoso panorama que desarrolla el pintoresco valle de Maltrata. Ora se dilata la vista por las planicies, ora se fija en las eminencias que las circundan, por donde quiera encuentra nuevos atractivos. Tendida la vía férrea en tan amenos lugares, descúbrense como una enorme serpiente que así se arrastra por las verdes campiñas como se enrosca en las alturas, comprimiendo con sus vértebras de hierro las vertientes de las montañas.

Después de recorrer una curva de 183 metros de radio se llega á la estación de Maltrata, que se asienta al Oriente del pueblo del mismo nombre, á 152 kilómetros de Veracruz y 1,692 metros de elevación sobre el mar.

Los vientos apacibles propios de esta zona templada, la presencia de las montañas, cuyas boscosas vertientes convergen hacia un punto central del valle, y las esmaltadas llanuras fecundizadas por varios manantiales que en su curso van á regar los campos del Encinal, todo contribuye á hacer muy agradable la corta permanencia del viajero en la estación. Admirale, entre todos los pa-

noramas, esa sucesión de eminencias que comienzan hacia el Norte en extensas colinas y rematan en escabrosas cumbres, entre los cuales se eleva predominante, alcanzando una altura de 5,295 metros, la hermosísima cúspide del Citlaltepétl. Si el nombre de *estrella brillante*, que aquel vocablo significa, conviene tanto á esa cima, por descubrirse desde el mar como un astro que fulgura en el Ocaso, las condiciones bajo las cuales se observa desde Maltrata lo justifican plenamente. Los accidentes de la cumbre modifican la intensidad del brillo de la nieve, viéndose opaca en las hondonadas y en extremo radiante en las estrechas y divergentes eminencias, cual si fuesen los destellos naturales de una estrella. El cuadro adquiere su mayor hermosura si el observador se fija en el notable contraste que ofrece ese foco de luz y brillantez con la espesura de los bosques que revisten las demás alturas, y en las cuales predominan los pinus ú ocotes, siempre verdes, con sus hacesillos fibrosos y flotantes, el pinus religiosa ú oyamel, de gallarda y cónica forma, y los cupressus thuyoides ó cedros blancos, con su tendido ramaje de menudas y resistentes hojas.

El desmonte llevado á efecto en determinados lugares para la regularidad de los aterres, los tajos abiertos que por todas partes dejan descubrir la roca caliza, y los puentes de hierro sustentados en las alturas de las barrancas, todo en su conjunto permite distinguir netamente el trazo uniforme de la vía, cuya inclinación es regularmente de 4 por ciento. Imposible parece que la locomotora, desde las primeras alturas hasta las eminencias próximas á Boca del Monte, pueda efectuar su ascensión salvando una altura de 700 metros en menos de 8 kilómetros de recta distancia ó 20 de desarrollo.

Descúbranse por todas partes indicios de las difíciles y costosas obras que hubieron de emprenderse para el establecimiento de la vía férrea; ora son colinas y cerros divididos, ora barrancos henchidos de cascajo procedente de las eminencias perforadas y no arrastrado aún por el agua.

Observando el conjunto panorámico de las cumbres, unas veces se perciben las lóbregas bocas de los túneles, armonizando con el aspecto sombrío de las selvas, y otras los viaductos sostenidos en las barrancas por pilares que surgen de los hondos precipicios. La perspectiva hace perder las ondulaciones de la vía, la cual sólo aparece proyectada en línea oblicua; mas si el viajero desea adquirir anticipadamente una idea de la irregularidad de esa línea, debe permanecer en Maltrata y observar el movimiento del tren en toda ella. Desde que la locomotiva, seguida de sus carros, penetra en las sinuosidades poco sensibles de la Bota, empieza á recorrer curvas, ocultándose tras de los crestones de basalto y presentándose de nuevo en las cañadas y terraplenes: supónesela muchas veces lejana, y se la mira aparecer en un mismo lugar caminando en dirección contraria, dando á veces indicio de su trayecto el humo que despide la chimenea.

Ya en las alturas, su movimiento causa el mayor asombro, viéndola tan pronto recorrer las partes prominentes de las colinas, como internarse por las pendientes de éstas hacia la estrechura de las barrancas, trasponiendo aquí un aéreo viaducto y saliendo allá de un túnel para penetrar en otro. La imaginación no puede concebir una idea más grandiosa que la que nos presenta el ascenso de la locomotora invadiendo la morada de las águilas, y dejando en el camino recorrido una estela humeante que poco á poco se disipa entre el verde follaje de los bosques.

Las eminencias de la Bota, lugar llamado así por la figura que representa la proyección horizontal de la vía, constituyen los primeros escalones para ascender á Boca del Monte. Los accidentes del terreno son tales, que no dejan contemplar por mucho tiempo un mismo panorama: á cada salida de un túnel, á cada paso por una barranca, á cada inflexión por aquel laberinto, un paisaje

sucede á otro, viéndose en lontananza como á través de un leve crespón, ora una cañada apacible que desemboca en la retirada llanura, cuyos términos se pierden entre las brumas, ora montañas inaccesibles engalanadas con el tupido follaje de los pinus religiosa, que se escalonan desde el pie de las vertientes hasta las cumbres, sobre las cuales asoman los lejanos y azulados picos de la cordillera. Alternativamente las nubes preparan y producen las mayores sorpresas, extendiéndose por los montes ó sobre la campiña, y disipándose ó elevándose á mayores alturas, interceptando primero los más hermosos paisajes, ó descubriéndolos después súbitamente.

Si el aspecto de las montañas, vistas desde Maltrata, es halagador, la perspectiva de las campiñas, observadas desde las alturas, seducen verdaderamente. Abrázase con una sola mirada y entre las ondas azuladas del aire interpuesto, todo el conjunto panorámico del valle, cuyos planes se ven graciosamente engalanados por la mano maestra de la naturaleza, siendo todo allí bello y armonioso. Vivamente impresionada la vista por el verde brillante de los prados, que se confunden con las faldas de los montes, busca y encuentra luego su reposo en el aspecto sombrío de las tierras removidas: las labores, acotadas con árboles frutales, se ven salpicadas por el variado color de las hortalizas, contrastando los verdinegros y simétricos sembrados del maíz con los irregulares y violados de otras plantas, y resaltando en unas épocas el verde esmeralda de la cebada tierna, y en otras los dorados reflejos de sus espigas. La distancia hace perder la forma de las plantas, que tan sólo impresionan por su variado colorido, viéndose levantar la iglesia parroquial y el rústico caserío de Maltrata sobre una verdadera alfombra ricamente bordada, así como algunos monumentos piramidales, restos de la antigua civilización indígena, sobre el verde tapiz de la pradera.

Desde las primeras eminencias volcánicas de la Bota hasta Boca del Monte, las obras de arte se multiplican, contándose, además de los tajos, terraplenes y numerosas obras de menor importancia, cinco viaductos y diez túneles, que por su orden son los siguientes:

Puente de hierro de la Bota.—A 11 kilómetros 374 metros de Maltrata: consta de dos claros de 12m.20 cada uno y 9m.75 de altura. A este puente sigue un gran talud llamado de *Deadman*, del nombre del primer operario que en él trabajó, y se halla situado en el mismo tramo de la Bota á poco más de un kilómetro del puente: mide 24 metros de altura y 37,648 metros cúbicos.

Túnel núm. 11.—De 82m.31 de longitud, cuyo radio de curvatura es de 107 metros sobre una pendiente de 4 por ciento.

Puente de hierro de las Cumbres.—De dos claros, de 24m.40 de longitud y 9m.14 de altura, con la misma pendiente.

Túnel núm. 12.—De 48m.78 y de la misma pendiente y radio de curvatura que el anterior.

Puente de hierro de tres claros.—De 30m.50 de longitud y 9m.14 de altura.

Túnel núm. 13.—De 106 metros de radio y menor curvatura.

Túnel núm. 14.—Este túnel tiene una longitud de 129 metros y se halla abierto en uno de los espinazos de la montaña, comprendido entre las dos barrancas gemelas. Sávanse éstas por medio de terraplenes hechos con los escombros procedentes del mismo túnel y de una profunda excavación practicada á la salida de él.

Puente de hierro de tres claros.—De 30m.50 de longitud y 6m.10 de altura.

Túnel núm. 15.—De 51m.52 de longitud, y de pendiente y curva iguales á los anteriores.

Gran puente de Wimer.—Situado á 16 kilómetros de Maltrata, de cinco claros, 85m.36 de longitud y 39m.36 de altura. Hállase construido sobre una profundísima barranca á la salida del túnel núm. 15. Cuatro machones

de hierro y estribos de mampostería sostienen este puente, uno de los más hermosos de la vía. Antes de llegar al puente, las arboledas y los crestones que los desatierres han dejado en pie sobre los desfiladeros de la montaña, ocultan los precipicios, alejando de la mente toda idea siniestra. En esta hermosísima región de los pinos se admiran los corpulentos y gallardos ocotes, que esparcen por todas partes su aroma penetrante, y hacen susurrar el viento, herido por sus fibrosos follajes, susurro que el distraído viajero confunde inconscientemente con el eco de algún torrente cercano ó con los lejanos retumbos del mar. Pero desde el momento en que se sale del túnel y se empieza á recorrer el atrevido viaducto, todas las bellezas naturales desaparecen en presencia de un horrible abismo que se abre bajo los pies del espectador. Sobrecogido éste de terror, dominando aquella inmensa profundidad, y desde el tren, que con sus plataformas oculta el mismo puente, no ve sino pendientes inaccesibles y descarnadas y la obra devastadora de los torrentes periódicos. Las sublimes obras del Hacedor divino, y las asombrosas concepciones de la inteligencia humana, se adunan en estos lugares para conmovir el ánimo y excitar las más vivas emociones. A la vista de aquel derumbadero cesa la contemplación de las obras naturales, experimentándose tan sólo esa sensación, afortunadamente pasajera, mezcla extraña de terror é impulso temerario que se llama vértigo. Pronto el tren aparta de la vista del viajero aquella pavorosa barranca, y otros paisajes vienen de nuevo á tranquilizar su ánimo y dar pábulo á sus contemplaciones.

Túnel núm. 16.—Al llegar á este último túnel, de 45 metros de longitud, se traspone un pequeño puente, con una pendiente de 4 por ciento; pendiente que continúa hasta el término de las cumbres, á las cuales de sorpresa en sorpresa asciende el viajero, pudiendo observar ya de cerca, por la configuración del terreno, las vertientes y cañadas de los contrafuertes, y apreciar la vegetación que las reviste. Al trasponer un tajo impensadamente, se encuentra en Boca del Monte, primera estación de la Mesa Central.

Cumburindio. Rancho del Distrito y municipalidad de Huetamo, Estado de Michoacán, con 256 habitantes.

Cumisachic. Ranchería de la municipalidad de Guadalupe y Calvo, Distrito de Andrés del Río, Estado de Chihuahua.

Cumpas. Municipalidad del Distrito de Moctezuma, Estado de Sonora, con 1,315 habitantes, distribuidos en los siguientes lugares: pueblo de Cumpas; comisarías, Teonadepa y Jecori; congregación, Ojo de agua, y hacienda del Mortero.

Cumpas. Pueblo de Opatas Tegüimas, cabecera de la municipalidad de su nombre, Distrito de Moctezuma (Oposura), Estado de Sonora. Situado á 30 kilómetros al N. de la cabecera del Distrito.

Cumpich. Finca rústica de la municipalidad de Hualchó, partido de Maxcanú, Estado de Yucatán.

Cumplido (D. ICNACIO). Vió la luz el Sr. Cumplido en Guadalajara, capital del Estado de Jalisco, el año de 1811, hijo del profesor de medicina D. Antonio Cumplido y de D^a Josefa Marsto. Vino á México impulsado por nobles aspiraciones, tales como las de labrarse por sí mismo un bello porvenir, empleando constantemente y sin fatiga una dedicación y empeño admirables. En poco tiempo adquirió perfectos conocimientos en el ramo de la imprenta, á tal grado, que no obstante su juventud, se le confió en 1829 la dirección del establecimiento en que se publicaba el periódico *Correo de la Federación*, órgano del partido yorkino, uno de los más poderosos que á la sazón se agitaban en México.

Después de un corto viaje á su ciudad natal, el Sr. Cumplido regresó á México, en donde obtuvo al lado del Sr. D. Isidro Icaza, un empleo en el Museo Nacional, que sirvió con gran satisfacción de sus superiores. Allí

mismo se dedicó al estudio de la historia natural, aprovechando los elementos que su clase de empleado ponía á su disposición. Más tarde, el Sr. Cumplido difundió con pródiga liberalidad los conocimientos de este modo adquiridos.

Pero aquel joven de espíritu emprendedor y práctico, acostumbrado ya á las fatigas materiales del impresor, no se sentía bien en las pacíficas oficinas del Museo, al lado de curiosidades históricas y naturales, por más que procurara llenar sus horas con el estudio—noble trabajo intelectual;—y así, decidióse á salir de allí estableciendo una imprenta propia. El partido liberal honrado depositó en él desde luego toda su confianza, encomendándole la imprenta de *El Fénix de la Libertad*, redactado por escritores distinguidos que sostenían avanzadísimos principios. De tal manera se consagró el Sr. Cumplido al trabajo en esta época, puso tal empeño en perfeccionar el arte tipográfico y sus anexos, como la encuadernación y la litografía, que las obras que salían de su establecimiento eran notables por la limpieza, corrección y elegancia que en ellos resplandecían; sobre todo en aquellos años en que la mecánica moderna no perfeccionaba aún los variados utensilios de la imprenta.

Suspendido este periódico por una de las facciones triunfantes, sus fundadores y redactores no se arredraron; pues con el propósito firme de seguir ilustrando la opinión pública, proclamando las ideas liberales, establecieron *El Atleta*, periódico diario de pequeñas dimensiones, y confiaron, como siempre, su impresión al Sr. Cumplido.

La incansable laboriosidad de éste durante ocho años de trabajo y de fatigas, tuvieron al fin merecida recompensa: en 1838 había logrado reunir algunos ahorros, los cuales quiso emplear, no en fútiles antojos ni en esplendores inútiles, como á primera vista podía esperarse del que había sido obrero humilde dedicado siempre al trabajo, sino en algo noble é importante al buen nombre de su país, á su progreso y engrandecimiento. Quiso que en México hubiese una imprenta rica, elegante, pulida y con todas las ventajas y adelantos de los primeros establecimientos europeos; imprenta, en fin, digna de México y de la cultura que ya había alcanzado, merced á los esfuerzos de sus hombres más ilustrados. A este efecto marchó á los Estados Unidos, y allí compró, por sí mismo, cuanto pudo y era menester, en atención á los pocos fondos de que disponía. Sin embargo, por una desdichada fatalidad no logró ver realizado su intento, pues al regresar á Veracruz fué bloqueado este puerto por los franceses, perdiendo á causa de esto, todo lo que traía de la República Norte-americana. Volvió el Sr. Cumplido á Nueva Orleans, á donde fué obligado á recalar el buque en que venía; allí sufrió mil escaseces y dificultades, luchó con resignación y dignidad contra su mala suerte, y regresó al fin á México, teniendo que hacer la mayor parte del camino á pie desde Tampico.

No parece abatió al Sr. Cumplido su desgracia; antes con ella adquirió nuevas fuerzas, se avivó su amor al trabajo y se aumentó su laboriosidad. Empezó publicaciones importantísimas, así para derramar la ilustración en el pueblo, impulsar el desarrollo de las letras, y contribuir al esclarecimiento de trascendentales cuestiones, como para fomentar el adelanto, pulcritud y perfeccionamiento de la tipografía. Además de los periódicos políticos que publicó, como *El Siglo XIX* de que después hablaremos, hizo que de su casa saliesen los siguientes en forma de cuadernos destinados exclusivamente á la literatura: *El Museo Mexicano*, *El Mosáico Mexicano*, *El Album Mexicano*, *La Ilustración Mexicana*, *Presente Amistoso*, y otros, ilustrados con hermosas litografías, retratos, figurines y vistas de ciudades y lugares célebres. En ellos escribieron los más eminentes literatos y poetas de México, tales como los Sres. Lacunza y Lares, D. José María Tornel, D. José Joaquín Pesa-